

Mayo 9 de 1880  
Querido amigo:

Creemos que a  
yer se daria o que  
se estaría librando  
en este momento la  
gran batalla en los  
alrededores de Tacna.  
Colombia N. mal verá  
nuestra inquietud.  
Tantil es ahora pen-  
sar en las faltas que  
se han cometido. La  
victoria nos dará to-  
das las responsabilida-  
des, la derrota nos  
immitiles. Todas las de-  
pendencias. Este país no  
esta educado para  
soportar la desgracia.  
No nos queda otra co-  
sa que hacer que  
poner el vaso en el

extremo del cabellaje, se  
diz la tranquilidad e la  
idea considerada de la  
superioridad de nues-  
tro ejercito como voluntad  
como entusiasmo, como  
empuje. Lastima gran  
de que no podamos agre-  
gar - i como inteli-  
gia.

Falney. Sin talvez en  
esta misma carta le  
mandare el opinion  
de nuestra victoria.  
Con ese fin te dejo  
abierta carta te sali-  
do del vapor.

Pero supongamos  
vencedores, i pensemos  
en el porvenir.

Creo que N. estaria  
revelado en parte una  
de discusion sobre

los peripecias probables  
de la futura elección.

En primer lugar se dirá  
que la presentación de  
una candidatura nacio-  
nal es imposible. En  
contra de esa candida-  
tura se unirían li-  
berales y conservado-  
res. En ambas causas  
se formarían, para  
combatirla, coaliciones  
poderosas.

No sé si me engaño  
pero creo leer en el  
corazón de Pinto como  
era un libro abierto.

En general, Pinto  
tiene poco aprecio  
por la mayor parte  
de los hombres del  
liberalismo, pero se  
cree obligado con el

partido liberal - No le  
sería desleal.

La idea de Pinto sería  
llegar a una convención  
a la que asistieran los  
liberales y aquellos na-  
cionales que se llamas-  
ron reformistas, y que  
todos juntos designa-  
ran el candidato.

En cambio de conve-  
nir esto, el renuncia-  
ría con gusto a toda  
intervención, a toda  
participación en la de-  
signación del candi-  
dato.

Hoy día el candidato  
más prestigioso y que,  
a mi juicio, será candi-  
dato triunfante, es  
Lanata-Mario.  
Estando todos conve-

vidas en que el candidato  
no se de ver libe-  
ral, porque sobre esto  
no ha creacion, me  
parece seguro que  
Santa María sería  
designado. Tiene en su  
favor la fuerza que le  
dan sus numerosos  
amigos, si la minoría  
que pudieren pre-  
sentar sus competi-  
dores no le haría  
sombra.

Amuntegui no podría  
estar en esta reyadón  
de Mego en 1876.

Prats haría menos que  
Amuntegui.

Covarrubias, aunque ha  
mantenido siempre  
liberal, está retirado  
si la opinión le tiene

retirarse del movimiento político.

Echarres es imposible  
vuelva V. las ojos  
a todas partes i conven-  
dra corrijo en que  
Santa-Maria será el  
presidente.

Sin embargo es preciso  
reconocer que muchos  
liberales, los que siguen  
a Armenti, a Brats,  
a Echarrren, a Corazón  
Vicuña, a Matte &c no  
aceptan a Santa-Ma-  
ria, i si todos fu-  
dieran unirse para  
proclamar, no a un  
nacional, sino a un  
liberal, la situación  
cambiaría entonces.

Pero ¿podrán unir-  
se? imposible.

Lo comenzó en esas distinciones.

Cuando nos fijamos en Pinto, si todos los liberales que no lo aceptaban se hubieran fijado en otro, este mismo Pinto hubiera sido presidente. Pero no se unieron.

Los amigos de Santa María por nada del mundo aceptaban ni a Amategui, ni a Prado, ni a ningún otro. La vez los amigos de Amategui i Prado no aceptaban a Santa María ni a ~~Amat~~ Amatengui, otro que no fuesen ellos mismos, i el resultado fue que Pinto triunfó fácilmente.

Fues solo queríamos  
que combatir la oposi-  
ción de Paragüe  
hacia Benjamín.

En resumen, Santa María  
es el que tiene mas fuer-  
za propia en este mo-  
mento y merece tenerla;  
pero tendrían mas  
fuerza que él todos  
los otros círculos del  
liberalismo si se  
unieran en un pro-  
pósito comun,

Los nacionales con-  
cen su situación i  
no probaran fortuna.  
Todo se juega consist-  
tísima en apoyar a algún  
liberal que posea much-  
quier motivo las  
agradables mas. Lo más  
mío que hicieron

en la ultima vez en  
que apoyaron a el  
metegui. Tome nota  
de esto que le digo,  
los nacionales se li-  
mitaran a influir en  
tre los candidatos  
liberales.

Los conservadores, no  
haran campañas diarias  
para combatir a quel-  
quier candidato mon-  
árquico.

Trassagual se ha se-  
parado completamente  
de la política, i otros  
tanto hace el capo  
del partido, Domingo  
Fernandes, que se va  
a Europa con su fa-  
milia en un vapor  
próximo.

La próxima cuestión

dificil sería la reorganización del ministerio - & don Mariano Prado?

N. cree que yo debía ir pero es imposible.

Cuando se organizó el ministerio Prado me llamaron i me resistí firmemente.

Cuando se llamó el ministerio a Rojas este puso por condición que le acompañaran Tanta, el Mariano i yo - Me llamaron a Santiago i tuve que sostener una batalla para librarme. Por fin aceptaron mis excusas i se llamó entonces a Hernández.

Mas tarde cuando  
vino la crisis, mas  
presentó su renom-  
cia i como le pidie-  
ron que la retirara  
o, contestó que lo  
haría si yo aceptaba  
una cartera.

Me llamaron me-  
mamente a Santiago  
i en esta vez Santa-  
maria i Pinto pu-  
nieron gran empeño  
en que aceptase,  
pero temía motivos  
tan poderosos para  
rehusar que al fin  
los convenci i se  
fijaron entonces en  
Chamartín, un pro-  
to por ridiculización  
mía.

¿Pues bien? Si yo no

no acepté cuando se trataba de ir a sostener la causa mariana mi honor me impidió aceptar cuando se trató simplemente de resolver la cuestión política.

Piense que me ha tocado dirigir dos de estas campañas, la elección de Trespuentes y la de Pinto. El país me resistiría mal si con razón, si me vieran aparecer en la escena para hacer una tercera campaña de la misma especie.

Esto sería imposible.

Siéjase preciso enver-

trar otra combinación  
i otros hombres.

Lo pienso que con  
Francisco Bergasa se  
está prestando mu-  
y importantes servicios,  
podría llegar al minis-  
terio con el prestigio  
de sus victorias i ver-  
uir bien a la causa  
liberal.

Me aseguran que Bal-  
maceda está bien dis-  
puesto, si viene así po-  
dría formar una ca-  
mera. Yo no estoy se-  
guro de Balmaceda  
porque no he ido a  
Santiago ni le he vis-  
to desde hace mu-  
cho tiempo.

De todos modos, este  
investigación del mini-

teris es la más grande.

Creo que en el Senado puede formarse una mayoría poderosa para combatir a Santa María, pero esa mayoría no se uniría jamás para proclamar a otro si su presencia despareciese entonces.

Esta es la situación: se consolidaría con la victoria, pero una derrota la cambiaría totalmente.

Pasa decir la última palabra: déjense esperar.

Los amigos apresurados  
